

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 29 (2006)

Heft: 1

Vorwort

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

29.2006.1 Rettungsgrabungen sind Alltag in den

Schweizer Kantonsarchäologien. Ihre Aufgabe ist es, die Hinterlassenschaften unserer Vorfahren zu untersuchen und zu dokumentieren, bevor der Baggerzahn sie zerstört. Für gezielte Fragestellungen und vor allem für Forschungen in Zeitstufen, von denen noch relativ wenig bekannt ist, bleibt da oft wenig Platz. Deshalb lassen Rettungsgrabungen das Archäologenherz in der Regel nicht gerade höher schlagen. Umso erfreulicher sind die Ausnahmen. Im Kanton Basel-Landschaft kamen bei einer Rettungsgrabung ein eigentlicher «Scherbenteppich» und zahlreiche mit Scherben verfüllte Gruben aus der Hallstattzeit zum Vorschein. Verblüffend ist das massenhafte Vorkommen von – zur Zeit über 100 – Miniaturgefäßern, die zum Teil in regelrechten Nestern gefunden wurden. Weitere Fragmente weisen auf ein absichtliches Unbrauchbarmachen von Gefäßern hin. Offenbar wurden diese Gefäße nicht einfach weggeworfen, sondern deponiert. Alle diese Fakten deuten auf Kulthandlungen. Die Auswertungen sind zwar noch nicht abgeschlossen, aber wir freuen uns, Ihnen diese erstaunlichen Funde bereits im Dossier dieser **as.**-Ausgabe präsentieren zu können. |

— Claire Hauser Pult

as. 29.2006.1 Per i Servizi archeologici cantonali gli scavi di salvataggio sono all'ordine del giorno. Lo scopo di tali interventi consiste nell'analizzare e documentare le tracce dell'attività umana prima della loro distruzione da parte delle scavatrici. Purtroppo, in questi casi, non esistono le premesse per indagare temi specifici o periodi ancora poco noti. Lo scavo di salvataggio non è pertanto un'attività particolarmente gratificante per gli addetti ai lavori. Anche in questo settore però vi sono delle eccezioni. Nel Canton Basilea campagna sono emerse nel corso di scavi di salvataggio un'area completamente ricoperta da frammenti di ceramica e numerose fosse della prima età del Ferro, anch'esse ricche di vasellame. Sorprendente è la presenza di un altissimo numero di vasetti in miniatura – ad oggi se ne contano più di 100 –, che giacevano in una serie di veri e propri accumuli. Altri frammenti indicano che i recipienti furono volutamente frantumati. Non si tratta dunque di una discarica ma di materiali depositi in quel luogo nell'ambito d'attività di culto. Siamo lieti di presentare ai lettori nel dossier del presente fascicolo di **as.** un'anteprima di questi sensazionali rinvenimenti ancora in corso di studio. |

as. 29.2006.1 Les fouilles de sauvetage représentent le quotidien des services archéologiques cantonaux suisses. Ceux-ci ont pour tâche d'étudier et de documenter les traces laissées par nos prédecesseurs avant que la pelle mécanique ne les détruise. Dans ce contexte, il est souvent difficile de répondre à des objectifs précis, surtout en matière de chronologie où subsistent de nombreuses inconnues. C'est pourquoi la perspective de mener des fouilles de sauvetage n'est jamais particulièrement stimulante pour les archéologues. Les exceptions en sont d'autant plus réjouissantes. Dans le canton de Bâle-Campagne, un véritable «tapis de tessons» et de nombreuses fosses remplies de fragments de céramique de la période de Hallstatt ont été mis au jour dans le cadre d'une fouille de ce type. Un nombre ahurissant – on en compte actuellement plus de cent – de récipients miniatures ont pu être reconstitués, provenant parfois de zones précises. Certains fragments attestent que la vaisselle a été intentionnellement brisée. De nombreux éléments indiquent qu'il s'agit là d'un dépôt, effectué dans un cadre culturel. L'interprétation n'est certes pas encore définitive, mais nous nous réjouissons d'ores et déjà de pouvoir vous présenter cette découverte étonnante dans le dossier du présent numéro d'**as.** |